

ABSTRAK

- Judul : Pengelolaan Zakat Produktif di el-Zawa Universitas Islam Negeri (UIN) Maulana Malik Ibrahim Malang Perspektif *Maqāṣid al-Sharī'ah* Ibnu 'Ashūr
- Penulis : Moh. Toriquddin
- Promotor : Prof. Dr. H. Burhan Djamaluddin, MA.
Prof. Dr. H. Ahmad Zahro, MA.
- Kata Kunci : Pengelolaan-Zakat Produktif- *Maqāṣid al-Sharī'ah*

Pengelolaan zakat produktif merupakan fenomena baru dalam pengumpulan dan pendistribusian zakat, zakat dikelola agar menghasilkan sesuatu secara terus menerus. Di antara lembaga zakat yang mengelola zakat secara produktif adalah pusat kajian zakat dan wakaf el-zawa Universitas Islam Negeri (UIN) Maulana Malik Ibrahim Malang. Walau bagaimanapun praktek zakat produktif ini masih menuai pro dan kontra di kalangan ulama' fiqh dengan alasan masing-masing.

Permasalahan penting yang perlu dijawab dalam penelitian ini adalah: (1) Bagaimana distribusi zakat di "el-zawa" UIN Maulana Maliik Ibrahim Malang dalam perspektif *maqāṣid al-sharī'ah* Ibnu 'Ashūr? (2) Mengapa pengelolaan zakat di el-zawa UIN Maulana Malik Ibrahim Malang menggunakan pola produktif? (3) Bagaimana status kepemilikan harta zakat di "eL-Zawa" UIN Maulana Malik Ibrahim Malang dalam perspektif *maqāṣid al-sharī'ah* Ibnu 'Ashūr?

Sesuai dengan rumusan masalah di atas, penelitian ini bertujuan untuk memahami dan menganalisis pola distribusi dana zakat, alasan menggunakan pola produktif, dan status kepemilikan harta zakat di el-zawa UIN Maulana Malik Ibrahim Malang dalam perspektif *maqāṣid al-sharī'ah* Ibnu 'Ashūr. Sedangkan desain penelitian ini adalah penelitian deskriptif kualitatif. Adapun informan yang dipilih dalam penelitian ini terdiri dari ketua el-zawa dan para *mustahiq* penerima dana *qard al- hasan* dari el-zawa.

Penelitian ini menyimpulkan: (1) Pengelolaan dana zakat di el-zawa UIN Maulana Malik Ibrahim Malang dengan cara di produktifkan sesuai dengan *maqāṣid al-sharī'ah* Ibnu 'Ashūr baik dilihat dari segi *maqāṣid al-khiṭabiyah*, *maqāṣid al-khāṣṣah*, maupun *maqāṣid al-'āmmah* (2) Alasan pendistribusian secara produktif sesuai dengan *maqāṣid al-sharī'ah* Ibn 'Ashūr, walau masih ada *mustahiq* nakal dan tokoh masyarakat yang tidak *amanah* (3) Status kepemilikan harta zakat di el-zawa UIN Maulana Malik Ibrahim Malang juga sesuai dengan *maqāṣid al-sharī'ah* Ibnu 'Ashūr dari berbagai segi yaitu *maqāṣid al-khiṭabiyah*, *maqāṣid al-khāṣṣah*, maupun *maqāṣid al-'āmmah*.

ABSTRACT

Title : Management of Productive Zakah at el-Zawa, State Islamic University of Maulana Malik Ibrahim Malang in *Maqāṣid al-Sharī'ah* of Ibnu 'Āshūr's Perspective

Writer : Moh. Toriquddin

Promotor : Prof. Dr. H. Burhan Djameluddin, MA.
Prof. Dr. H. Ahmad Zahro, MA.

Keywords : Management-Productive Zakah-*Maqāṣid al-Sharī'ah*

Management of productive zakah is considered a new approach to collect and distribute zakah for continuous outcomes. One of institutions which manage zakah productively is eL-Zawa at State Islamic University of Maulana Malik Ibrahim Malang. However, the implementation of this kind of approach is still debatable among Muslim scholars.

There are several inquiries formulated in this study. First, (1) How does eL-Zawa at State Islamic University of Maulana Malik Ibrahim Malang distribute zakah in the perspective of *maqāṣid al-sharī'ah* of Ibnu 'Āshūr? (2) Why does eL-Zawa at State Islamic University of Maulana Malik Ibrahim Malang implement productive model of zakah management? (3) What is the status of zakah ownership at eL-Zawa at State Islamic University of Maulana Malik Ibrahim Malang in the perspective of *maqāṣid al-sharī'ah* of Ibnu 'Āshūr?

Based on the research questions above, this study aims at understanding and analyzing the model of zakat distribution, reasons of productive model, and ownership status of zakah in the perspective of *maqāṣid al-sharī'ah* of Ibnu 'Āshūr. In addition, the research design is descriptive-qualitative research. The main informants in this study are the head of eL-Zawa and some zakah recipients of *qarḍ al-hasan* program.

The research reveals that: (1) management of productive zakah at eL-Zawa at State Islamic University of Maulana Malik Ibrahim Malang is in line with *maqāṣid al-sharī'ah* of Ibnu 'Āshūr, especially when observed from *maqāṣid al-khiṭabiyah*, *maqāṣid al-khāṣṣah*, and *maqāṣid al-'āmmah* (2) the reasons of productive zakah are in line with *maqāṣid al-sharī'ah* of Ibn 'Āshūr, although some recipients and leaders are not reliable. (3) the status of zakat ownership at eL-Zawa at State Islamic University of Maulana Malik Ibrahim Malang is in line with *maqāṣid al-sharī'ah* of Ibnu 'Āshūr in terms of *maqāṣid al-khiṭabiyah*, *maqāṣid al-khāṣṣah*, and *maqāṣid al-'āmmah*.

ملخص

الموضوع : تنظيم الزكاة الإستثماري في "الزاوا" جامعة مولانا ملك ابراهيم الإسلامية الحكومية
مالانج في نظر مقاصد الشريعة لابن عاشور
الباحث : محمد طريق الدين
المشرفان : الأستاذ الدكتور الحاج برهان جمال الدين الماجستير.
الأستاذ الدكتور الحاج أحمد زهراء الماجستير
الكلمة الرئيسية : تنظيم، الزكاة الإستثماري، مقاصد الشريعة

إن تنظيم الزكاة الإستثماري في زماننا الحاضر من أنواع تنظيم أموال الزكاة الحديثة بمعنى استثمار أموال الزكاة بقصد نمو تلك الأموال لمصلحة المستحقين. من بعض لجنة الزكاة التي يستثمر أموال الزكاة هي "الزاوا" جامعة مولانا ملك ابراهيم الإسلامية الحكومية مالانج . كيفما كان، أن في عملية استثمار أموال الزكاة إختلافا بين الفقهاء، كل واحد منهم يتمسك بأدلته.
وكانت القضايا الهامة التي تحتاج إلى الحل في هذا البحث، هي : (1) كيف كان تصريف أموال الزكاة في "الزاوا" جامعة مولانا ملك ابراهيم الإسلامية الحكومية مالانج في مقاصد الشريعة ابن عاشور؟
(2) ما الدوافع في استثمار أموال الزكاة في "الزاوا" جامعة مولانا ملك ابراهيم الإسلامية الحكومية مالانج؟ (3) كيف كان حق الملكية لأموال الزكاة بالنسبة للزاوا جامعة مولانا ملك ابراهيم الإسلامية الحكومية مالانج في نظر مقاصد الشريعة ابن عاشور؟
وفقا للقضايا الهامة التي ذكرناها سابقا، فالغرض الأساسي لهذا البحث هو معرفة كيفية مصارف الزكاة والدوافع عن استثمار أموال الزكاة وحق ملكية الزكاة في "الزاوا" جامعة مولانا ملك ابراهيم الإسلامية الحكومية مالانج على ضوء مقاصد الشريعة لابن عاشور. و منهج هذا البحث هو المنهج الوصفي والكيفي. والمخبرون المختارون مكوّنون من رئيس لجنة الزكاة "الزاوا" جامعة مولانا ملك ابراهيم الإسلامية الحكومية مالانج والمستحقين الذين يستفيدون أموال الزكاة بقرض الحسن من "الزاوا" جامعة مولانا ملك ابراهيم الإسلامية الحكومية مالانج.
ونتيجة هذا البحث (1) أن استثمار أموال الزكاة في "الزاوا" الجامعة مولانا ملك ابراهيم الإسلامية الحكومية مالانج قد وافق بمقاصد الشريعة لابن عاشور في المقاصد الخطائية، المقاصد الخاصة، والمقاصد العامة (2) أن الدوافع في استثمار أموال الزكاة في "الزاوا" جامعة مولانا ملك ابراهيم الإسلامية الحكومية مالانج قد وافق بمقاصد الشريعة لابن عاشور بينما كان بعض المستحقين غير صديقين (3) أن

حق الملكية لأموال الزكاة في "الزوا" جامعة مولانا ملك ابراهيم الإسلامية الحكومية مالانج يوافق بمقاصد
الشريعة لإبن عاشور في المقاصد الخطابية، المقاصد الخاصة، والمقاصد العامة.